

Abteilung für Vorgeschichte

Obmann:	Norbert Graf
Stellvertreter:	Eugen Schneider
Schriftführer:	Renate Rivera/Hans Trauner
Kassiererin:	Eva Staudenmayer
Pfleger:	Dr. Bernd Mühlendorfer
Mitglieder:	102

Weiterführung der Rekonstruktion des eisenzeitlichen Hauses in Landersdorf

Unzählige Arbeitsstunden hat ein harter Kern von 8 - 10 Mitarbeitern beim Weiterbau in Landersdorf verbracht, unterstützt von sporadischen Helfern. Das schlechte Wetter im Frühjahr hat die Arbeiten nicht gerade beschleunigt. Dafür hat im Hochsommer gutes Wetter dafür gesorgt, daß das Stroh einer neuen Roggenernte kurzfristig eingebbracht werden konnte. Den Helfern sowie der Familie Loy und Vinzenz Wohlmuth für die große Hilfe herzlichen Dank.

Die Bearbeitung der Strohbündel ist an sich weit fortgeschritten und ein ansehnlicher Teil des Daches eingedeckt. Für das nächste Frühjahr ist – sobald das Wetter es zuläßt – die Fertigstellung des Strohdaches und die Verputzung der Wände geplant.

Trotz des großen Arbeitsaufwandes ist das Haus in Landersdorf ein publikumswirksames Projekt, das geeignet ist, unsere Arbeit darzustellen und für die NHG zu werben.

Nach Fertigstellung des Hauses ist für die Abteilung ein Platz vorhanden, wo Experimente durchgeführt werden können, aber auch Veranstaltungen wie z.B. das Keltenfest mit großer Publikumswirkung stattfinden werden.

Keltenfest in Landersdorf

Erstmals veranstalteten wir an einem herrlichen Spätsommertag im September ein „Keltenfest“ rund um unser Haus bei Landersdorf. Für das kulinarische Wohl der Gäste sorgten wir mit einer Sau vom Grill sowie Bratwürsten, Getränken, Keltenplätzchen, Met und vielem anderen. Etliche Mitarbeiter hatten sich Kleidung nach keltischen Vorbildern angezogen. Eine Musikgruppe unterhielt unsere ca. 500 Besucher mit traditioneller Musik von den britischen Inseln und der Bretagne. Bogenschießen, Speer- und Hinkelsteinwerfen sowie Spinnen, Backen und Weben umrahmten die Veranstaltung und trugen zur Unterhaltung der vielen Kinder bei. An diesem Sonntag fanden auch Dampflokfahrten nach Thalmässing und ein Jahrmarkt in Thalmässing statt. Ein Pferdekutschenpendelverkehr zwischen Thalmässing und Landersdorf brachte weitere Besucher.



Hausbau in Landersdorf: Das Dach wird mit Stroh gedeckt

Sonderausstellung Museum Thalmässing

Rechtzeitig zur Museumseröffnung am 1. April 1995 konnte in Zusammenarbeit mit den regionalen Sammlern eine Sonderausstellung präsentiert werden. Sie soll die Arbeit dieser ehrenamtlichen Mitarbeiter würdigen und den Besuchern zeigen, wie durch im einzelnen oft unscheinbare Funde eine Besiedlung der Umgebung Thalmässings von der Altsteinzeit bis ins frühe Mittelalter belegt werden kann.

Exkursion zum Gardasee

Eine viertägige Exkursion führte uns Ende April an den Gardasee. Das Naturhistorische Museum in Trient und der romanische Dom waren erste Anlaufpunkte. Am Gardasee besuchten wir Riva, Torbole, Limone, und am Ostufer des Sees fuhren wir bis Sirmione. Die Pfahlbausiedlung am Ledrosee mit dem angegliederten Museum war ein weiterer Höhepunkt der Fahrt. Das schöne Wetter hat neben der sehr guten Unterkunft dazu beigetragen, daß alle Teilnehmer begeistert waren.

Vortragsprogramm

Alle im Programm ausgedruckten Vorträge fanden termingerecht statt. Wegen der umfangreichen Umbauarbeiten an unserer Dauerausstellung wird die für 1995 vorgesehene Sonderausstellung „Kulthöhlen in Deutschland“ erst im Dezember 1996 eröffnet.

Überhaupt dürfen wir ein gestiegenes Publikuminteresse an unseren Vorträgen feststellen - was auf Grund der katastrophalen Zufahrts- und Parkmöglichkeiten überrascht. Offenbar haben wir ein ausgewogenes Verhältnis von allgemein interessierenden und dennoch wissenschaftlichen Themen gefunden.

Wir dürfen an dieser Stelle auch einmal den Vortragenden für ihre Bereitschaft sowie der Gesellschaft für Archäologie in Bayern für ihre finanzielle Beteiligung an den Vortragskosten danken.

Wir hoffen, auch für 1996 wieder ein anspruchsvolles Vortragsprogramm für Sie zusammengestellt zu haben!

Die Obmannschaft

Vorgeschichtliches Museum und Sammlung

Im Jahr 1995 war die Umgestaltung des Museums wieder einer unserer Arbeitsschwerpunkte. Der Abschnitt Jungsteinzeit ist jetzt neu konzipiert in modernen Vitrinen dargestellt und ist damit ein Blickfang des gesamten Museums. Die anschließenden vorgeschichtlichen Metallzeiten wurden ebenfalls gründlich überarbeitet. Ende September konnte dann der vorgeschichtliche Teil des Museums wieder der Öffentlichkeit übergeben werden. Allen Beteiligten gilt hier ein besonderer Dank für ihre Mithilfe.

Die Arbeit der Restaurierungswerkstatt war teilweise ebenfalls auf den Museumsumbau abgestimmt. So konnte z.B. für die Vitrine zur linienbandkeramischen Kultur ein großes Vorratsgefäß mit Knubben rekonstruiert werden. Mit der Bearbeitung eines Fundensembles mit Schwert, Messer, Nadel und Teilen der Schwertscheide aus Mörlas in der Oberpfalz wurde begonnen. Es ist zur späteren Präsentation im neu zu planenden bronze- und urnenfelderzeitlichen Museumsbereich vorgesehen. Für die Abteilung Archäologie des Auslandes erfolgte die Restaurierung von Blechfragmenten eines Bronzegefäßes aus der Umgebung von Petra, für die Abteilung für Völkerkunde einiger Tongefäße.

Wichtig war auch die Verbesserung der Arbeitsbedingungen am Mikroskop. Eine neu beschaffte Kaltlichtleuchte mit Lichtleiter bringt eine bessere Ausleuchtung der Objekte und verringert die Wärmebelastung, die bisher durch normale Schreibtischlampen gegeben war.

An Neuzugängen zur Sammlung sind wiederum einige schöne Lesefunde zu nennen. Von der Ehrenbürg bei Forchheim stammt eine aus einem Gürtelblech geschnittene Bronzephalere mit Niet und Unterlegscheibe. Aus dem Regensburger Raum erhielten wir jungsteinzeitliche Gefäßscherben und diverse Steingeräte. Ein altbekannter Fundplatz bei Atzenhof lieferte eine schöne Steinpfeilspitze. Das Landesamt für Denkmalpflege übergab uns einen größeren Komplex Keramik von einer Notbergung bei Wendelstein. Die Restaurierung wurde bereits aufgenommen.

Dr. Bernd Mühldorfer (Pfleger)

ZOBODAT - www.zobodat.at

Zoologisch-Botanische Datenbank/Zoological-Botanical Database

Digitale Literatur/Digital Literature

Zeitschrift/Journal: [Natur und Mensch - Jahresmitteilungen der naturhistorischen Gesellschaft Nürnberg e.V.](#)

Jahr/Year: 1995

Band/Volume: [1995](#)

Autor(en)/Author(s): Graf Norbert, Mühldorfer Bernd

Artikel/Article: [Abteilung für Vorgeschichte 115-116](#)